



## TRAIT LIBRE

Etienne Barilier, écrivain

# Une pieuse entourloupe

Sur Youtube, un titre (en anglais) m'arrête: «Le pape Léon XIV réduit au silence un fameux professeur athée dans un débat universitaire». Publié par une chaîne intitulée Hidden stories of faith. Plus de cent mille vues, près de cinq cents commentaires fervents, reconnaissants et dévots, de croyants du monde entier. Seuls trois internautes se demandent pourquoi ce débat n'est pas restitué tel quel, mais à l'aide d'une voix off et d'une unique photo montrant un présumé professeur éructant son athéisme face à un pape impavide.

L'arrogant universitaire finit par avouer piteusement, nous assure la voix off, que la science ne saurait détruire la foi, et qu'il devra réviser ses positions. Mission accomplie. Je m'étonne, moi aussi, de la manière étrangement indirecte dont ce duel au sommet nous est restitué. Je m'étonne surtout de n'en avoir jamais entendu parler jusqu'alors. Je tente de retrouver la trace de l'athée déconfit, mais en vain; puis je quête, tout aussi vainement, l'université italienne qui aurait abrité ce débat historique. Rien non plus.

Soudain je m'avise d'un énorme détail que manifestement personne, parmi les cent mille auditeurs, ou du moins les cinq cents commentateurs, n'a vu – et que j'ai failli ne pas voir, moi non plus: quelque part au-dessous de l'image, un *disclaimer* annonce que «les histoires présentées sur cette chaîne

sont entièrement fictives et conçues uniquement à des fins de divertissement».

**Je tente de retrouver la trace de l'athée déconfit, mais en vain.**

Bien joué! Inattaquables en droit, les auteurs de ce «divertissement» trop édifiant savent pertinemment que le public ne risque guère de lire le *disclaimer*

(l'image le fascine trop pour qu'il aperçoive le texte) et, aussi crédule que croyant, prendra pour argent comptant les pieuses calembredaines dont on le gratifie. Ça marche à merveille: pratiquement tous les commentateurs de cette vidéo s'extasient et croient recueillir les propos mêmes du pape. Bref, un bien vilain service rendu à la cause qu'on prétend défendre. Et pour tout dire, une pieuse entourloupe. |